



Los participantes en el homenaje de ayer realizan una ofrenda foral en la escultura colocada junto al vertedero en recuerdo de las dos víctimas del derrumbe. IGNACIO PÉREZ

## El desastre de Zaldibar cumple 3 años con 13 imputados en la causa medioambiental

Informes periciales apuntan a errores en la construcción del vertedero como una de las causas del derrumbe

DAVID S. OLABARRI



**BILBAO.** Hoy se cumplen tres años del colapso del vertedero de Zaldibar y todavía no se han depurado responsabilidades por el mayor desastre medioambiental de la historia de Euskadi. Los máximos responsables de Verter Recycling ya aceptaron en septiembre de 2021 su responsabilidad por la muerte de los dos trabajadores

con un pacto que les permitió eludir la cárcel. Pero la causa medioambiental —también por la vía penal— sigue todavía en pleno proceso de instrucción en los juzgados de Durango. De hecho, según las fuentes consultadas por EL CORREO, ya hay 13 personas investigadas por su supuesta relación con el colapso de la instalación, entre ellas tres técnicos del Departamento de Medio Ambiente del Gobierno vasco.

Han pasado ya 1.095 días del desastre que sacudió Euskadi y hay heridas que siguen sin cerrar. Todo empezó con una montaña de 800.000 metros cúbicos de tierra y residuos peligrosos que se desprendió ladera abajo hasta cortar los cuatro carriles de la AP-8. La avalancha fue de tal magnitud —con todos los desechos que cayeron incontrolados podría llenarse el estadio de San Mamés— que se llevó la vida de dos traba-

jadores de la escombrera, Joaquín Beltrán y Alberto Sololuze. Lo que no se sabía entonces era que el desplome de aquella ladera ubicada entre Zaldibar y Ermua iba a provocar el mayor desastre medioambiental de la historia de Euskadi y que, de forma paralela, iba a desatar una tormenta política que ha girado en torno a la gestión del Gobierno vasco.

Han pasado treinta y seis meses del desastre de Zaldibar. Muchas cosas han cambiado desde aquellas primeras semanas de frenética actividad, pero otras siguen intactas. Para empezar, el cuerpo de Joaquín Beltrán no pudo ser recuperado tras una búsqueda que se prolongó durante

15 meses y el trabajador de Zalla descansará para siempre en el vertedero. El Gobierno vasco tomó también la decisión de sellar allí mismo la montaña de residuos peligrosos ya que, entre otras razones, no existe en Euskadi ninguna instalación con capacidad para almacenar estos desechos. Esta medida, sin embargo, ha quedado en suspenso por el proceso de liquidación de Verter Recycling, la empresa gestora de la escombrera que debe acometer esta obra y a la que el Ejecutivo autonómico reclama casi 29 millones de euros por la estabilización del terreno y las tareas de rescate de los trabajadores desaparecidos. En estas circunstancias, lo que no

está claro es que las arcas públicas puedan llegar a recuperar toda esa cantidad de dinero.

El paso del tiempo tampoco ha cerrado la vertiente judicial del desastre ni la exigencia de responsabilidades. En septiembre de 2021, se cerró una de las dos causas abiertas en los juzgados de Durango por este asunto: la que hacía referencia a la muerte de Beltrán y Sololuze. Los máximos responsables del vertedero alcanzaron un acuerdo con la Fiscalía y las familias, a las que indemnizaron con 2,75 millones de euros para eludir la cárcel. El dueño del vertedero, José Ignacio Barinaga, la gerente, Arrate Bilbao, y el ingeniero jefe, Juan Etxeberria, aceptaron una pena de 6 meses de prisión por un delito de homicidio imprudente y otro contra los derechos de los trabajadores.

Los máximos responsables de Verter Recycling también figuran entre los 13 investigados en la causa medioambiental, en la que el colectivo Ekologistak Martxan ejercen como acusación popular. Pero, en este caso, la investigación se apoya en diversos estudios periciales para apuntar también a otras responsabilidades: las ingenierías

### LAS CLAVES

# 13

años de actividad necesitó el vertedero de Zaldibar para asumir los residuos industriales que debería haber recibido en 35 años

### Se ejecutó un proyecto distinto al autorizado

Verter logró en 2007 la autorización para el vertedero con un proyecto de LKS, pero poco después contrató a Geysler, que realizó «variaciones morfológicas» sobre el boceto autorizado.



El cuerpo de Alberto Sololuze fue localizado en agosto de 2020. I. P.

### Los sospechosos estudios de estabilidad

Poco antes del colapso, Verter presentó unos estudios de la ingeniería Lurtek que aseguraban que el vertedero no sufría problemas de «estabilidad».

## «Lo que sucedió no puede caer en el olvido»

AINHOA LASUEN

**ZALDIBAR.** Alrededor de 300 personas se reunieron ayer en el barrio Eitzaga de Zaldibar para recordar a Joaquín Beltrán y Alberto Sololuze en la víspera del tercer aniversario del trágico derrumbe del vertedero que acabó con la vida de estos dos trabajadores. La plataforma 'Zaldibar Argitu' homenajeó a las dos víctimas en un emotivo acto, en el que hubo música en directo, txalaparta y una ofrenda floral. Pequeñas acciones cargadas de emotividad con las que querían «mantener vivo» el recuerdo de los trabajadores que quedaron sepultados bajo una lengua de desechos.

Durante la jornada se plantó un acebo tras la escultura que recuerda la catástrofe. La pieza, creada por el artista local Iñaki Urizar, se ha instalado en una

de las zonas verdes del parque del barrio de Eitzaga.

Desde el colectivo organizador quisieron recalcar la fuerza simbólica de la plantación del acebo. «En estos tres años el pueblo ha mostrado su amor por su tierra y la fuerza para defenderla. ¿Qué mejor para recordarlo que la fuerza que muestra un acebo para resistir el paso de las estaciones, año tras año, con sus hojas verdes y su tronco fino pero resistente?», destacaron.

### Depurar responsabilidades

Los portavoces de 'Zaldibar Argitu' mostraron su intención de continuar con su trabajo para evitar que el desastre de Zaldibar «caiga en el olvido», así como para recordar durante los próximos años a los trabajadores fallecidos. «Seguiremos hasta que se depuren todas las responsabilidades por lo ocurrido.

Ha quedado claro, incluso en los juzgados, y aunque aún no se haya cerrado el proceso medioambiental, que lo que pasó hace tres años no fue un accidente», expresaron contundentes.

Vecinos del barrio de Eitzaga, zona especialmente afectada por el desastre, también tomaron la palabra durante el acto para mostrar su sentimiento «de abandono» por parte de las instituciones y recordaron «lo duro que había sido especialmente el primer año tras el derrumbe». Expresaron su sensación de desamparo, ya que «somos pocos y aquí nos quedamos sin apenas esperanza de que se arreglen los perjuicios que ha provocado el vertedero». No obstante, agradecieron las muestras de solidaridad que han recibido a lo largo de todo este tiempo.

Los residentes lanzaron, asimismo, una advertencia a toda la sociedad vasca como colofón al homenaje: «Quienes pasan por la autopista no deben olvidar que debajo de ese bonito prado verde hay un montón de veneno».

que se encargaron de la construcción y el control del vertedero y los técnicos del Gobierno vasco que participaron en la concesión de la Autorización Ambiental Integrada al vertedero.

Todavía faltan diversos informes periciales —como el que ha sido encargado a la unidad técnica de medio ambiente de la Fiscalía— para definir todas las res-

ponsabilidades. Pero ya hay documentos que apuntan hacia posibles deficiencias en la construcción del vertedero como una de las claves de lo ocurrido. Uno de estos estudios ha sido elaborado por el Cedex, el Centro de Estudios y Experimentación de Obras Públicas. Sus especialistas declararán como testigos el próximo 23 de marzo.

Después de los peritos, llegará el momento de que declaren más investigados. Por el juzgado ya pasaron dos representantes de Lurtek, la empresa que firmó un informe en el que, poco antes del colapso, aseguraba que todo estaba bien desde el punto de vista de la estructura. El 28 de marzo están citados a declarar también como imputados 5 técnicos

de la compañía Geysler. En su caso, están investigados por un supuesto delito de falsedad en documento oficial y un presunto delito contra el medio ambiente. Tal y como ya adelantó EL CORREO, se trata de una empresa que jugó un papel capital en la vida del vertedero. Verter consiguió en 2007 la autorización ambiental integrada para llevar adelante el vertedero tras presentar un informe de la ingeniería LKS, pero poco después contrató a Geysler, que realizó «variaciones morfológicas» sobre el boceto autorizado por el departamento de Medio Ambiente. La propia empresa hablaba en su web de un «nuevo» proyecto. Además, esta misma empresa realizó en 2018 dos informes que ya alertaban de los problemas de estabilidad del vertedero.

Tras varios retrasos, los técnicos del Gobierno vasco declararán el próximo 20 de abril. Se trata de dos especialistas del servicio de inspección y uno del área de residuos no peligrosos. Los tres han sido llamados por el juzgado número 1 de Durango para que respondan por un supuesto delito de prevaricación imprudente en relación a su papel en la concesión de la licencia de actividad a Verter.

Además, el abogado de Ekologistak Martxan, Carlos Alonso, confirmó ayer que la Ertzaintza ha incorporado a la instrucción un atestado ampliatorio en el que se detalla que el vertedero «ocupaba de manera ilegal terrenos para dejar vertidos, tierras e incluso hacer algunas construcciones. Estaríamos hablando de otro presunto delito contra la ordenación de territorio».

### CRONOLOGÍA

6 de febrero de 2020

**El vertedero colapsa:** Una montaña de residuos y tierra se desprende del vertedero.

7 de febrero de 2020

**Amianto:** Las tareas de rescate se suspenden al encontrarse toneladas de amianto. Se desata un incendio que emite dioxinas y furanos.

16 de agosto de 2020

**Aparece el cuerpo de Alberto Sololuze:** Los equipos de rescate encuentran el cuerpo de uno de los desaparecidos.

Mayo de 2021

**Se cierra la búsqueda de Joaquín Beltrán:** El Gobierno vasco concluye sin éxito la búsqueda del otro trabajador.

Septiembre de 2021

**Pacto con las familias:** Los tres principales acusados reconocen su responsabilidad en la muerte de los trabajadores y pactan con la Fiscalía y las familias, a las que indemnizaron con 2,75 millones para eludir la cárcel.

Noviembre de 2022

**Sigue el proceso:** El juzgado número 1 de Durango cita como investigados a tres técnicos del Departamento de Medio Ambiente que intervinieron en la concesión de la licencia a Verter. También llama a declarar a representantes de empresas relacionadas con Verter.

luckia Casino Bilbao

# NEREA GARMENDIA

## Con taras y à lo loco 2.0 Monólogo

Entrada + consumición 10€

Imprescindible el DNI para entrar

Venta de entradas en Casino Bilbao y entradium.com

Alameda Urquijo 13, Bilbao. Tel: (+34) 944 24 00 07

Viernes

10 de Febrero

22:30h

DEBEKATUTA DAGO 18  
URTIETIK BEHARRAZKAN SARTZEA  
PROHIBIDA LA ENTRADA  
A MENORES DE 18 AÑOS



JORDAK HENDEKOTASUNA  
SOR DEZAKE  
EL JARDU PUES  
CREAR ADICCIÓN

# Ermua ha adjudicado la redacción del proyecto de sus piscinas descubiertas

El Ayuntamiento prevé que las piscinas estén finalizadas para el primer semestre del próximo año

AINHOA LASUEN

ERMUA. El Ayuntamiento de Ermua ha adjudicado la redacción del proyecto de ejecución y dirección de las obras de las piscinas descubiertas de Betiondo. La empresa adjudicataria, mediante concurso público, ha sido Artabe Arquitectos, que se encargará de la redacción del proyecto por un importe de 48.000 euros más IVA. La redacción del proyecto contará con un plazo de ejecución de 10 semanas.

Una vez que esté redactado el proyecto, se abrirá un nuevo plazo de licitación para las obras, que comenzarán previsiblemente antes de otoño. Por lo tanto, se estima que las nuevas instalaciones estarán finalizadas para el primer semestre de 2024, dando respuesta a la demanda de la población ermuarra.

Las piscinas descubiertas de Betiondo contarán con dos vasos para uso lúdico. Uno de ellos será para personas adultas, con aproximadamente 500 metros cuadrados de superficie, y el otro estará destinado para el público infantil, con unos 130 metros cuadrados.

Ambas piscinas se ubicarán en una parte de la parcela destinada a equipamiento deportivo municipal, de 14.000 metros cuadrados, que se ubica en parte en la zona de aparcamiento de Betiondo y contarán con todas las infraestructuras necesarias para este tipo de instalaciones.



Los vasos de las piscinas se instalarán en esta zona, junto al espacio deportivo de Betiondo. A. L.

Además de las zonas acuáticas, las piscinas dispondrán de zonas ajardinadas que se integrarán en el entorno. En definitiva, formarán parte de un complejo deportivo mucho más ambicioso, que se completará una vez que la Diputación Foral de Bizkaia acometa la segunda fase de la variante de Ermua.

## 1,5 millones

El presupuesto de este proyecto asciende a 1.500.000 euros, de los cuales 375.000 provienen del fondo Herriak Egiten de la Diputación Foral de Bizkaia. Esta ayuda se inscribe dentro de las transferencias de capital para amortiguar el im-

pacto que ha tenido la crisis provocada por la Covid-19 sobre la situación financiera de los municipios de Bizkaia. De esta forma se apoya el adecuado funcionamiento de los servicios públicos fundamentales que se gestionan desde las localidades vizcainas.

El fondo extraordinario Herriak Egiten se ha distribuido des-

**Las piscinas formarán parte de un complejo deportivo más grande que se construirá cuando se ejecute la variante**

de la Diputación entre los diferentes municipios de Bizkaia para actuaciones de movilidad sostenible, medioambiente y eficiencia energética, cuidados de larga duración, transformación digital y otros ámbitos de competencia municipal, como pueden ser los espacios locales de ocio o deporte. Precisamente en este último apartado se incluye la financiación de las piscinas descubiertas de Betiondo.

Las cuantías de las transferencias se han dividido por tramos de población y, como localidad de entre 15.000 y 20.000 habitantes, a Ermua se le han asignado 850.000 euros.



Todos con 'Ermuan bagara'. A. L.

## Euskaltzaleen Sarea comienza con las reuniones para organizar 'Ermuan bagara'

A. LASUEN

ERMUA. El colectivo Euskaltzaleen Sarea de Ermua se prepara para organizar este año un nuevo 'Ermuan bagara' en la localidad. Para ello, ha organizado una reunión el próximo miércoles, día 8, a partir de las 19.30 horas en Lobiano, a la que se invita a los colectivos habituales y a cualquier persona que desee colaborar en su organización.

La iniciativa 'Ermuan bagara', que se desarrolla en la villa cada dos años, desde 2016, persigue el objetivo de reunir a toda la población ermuarra para celebrar una fiesta, mientras se viven varios días en euskera. Según sus organizadores «se trata de un ejercicio social y no una campaña para reflejar el apoyo al euskera en Ermua». Se comenzó en 2016 con 12 horas y media y el programa ha ido aumentando. Las personas que organicen la programación de este año deberán decidir cuál será su reto.

### TELÉFONOS DE INTERÉS

<b>URGENCIAS</b>	
SOS DEIAK	112
DYA	943 464 622
<b>HOSPITALES</b>	
Hospital Mendaro	943 032 800
Ambulatorio de Eibar	943 032 500
Ambulatorio de Eibar (Torrekua)	943 032 650
Ambulatorio de Ermua	943 032 630
<b>POLICÍA MUNICIPAL</b>	
Eibar	943 708 424
Ermua	943 176 300
<b>ERTZAINITZA</b>	
Eibar	943 531 700
<b>BOMBEROS</b> Toda la provincia	
	112
<b>TRANSPORTES</b>	
Euskotren	902 543 210
Pesa Eibar	902 101 210
Bizkaibus	902 222 265
<b>TAXIS</b>	
Eibar	943 203 071 y 943 201 325
Ermua	943 170 396

\* EL CORREO no se hace responsable de cambios de última hora

### CARTELERA DE CINE

#### EIBAR

<b>COLISEO</b> Merkatu Kalea, 2	
Al descubierto	20.30
La ballena (The Whale)	20.30
Una herencia de...	20.30

#### ERMUA

<b>ERMUA ANTZOKIA</b> Iparragirre, s/n	
Babylon	20.30

### COMUNICACIONES

#### AUTOBUSES

##### EIBAR-SAN SEBASTIÁN

Laborables: 6.10*, 6.40*, 7.10*, 7.40, 8.10, 8.45*, 9.15*, de 10.10 a 21.10 cada hora, 13.05*, 18.10*, 19.10*.
Sábados: 6.40*, 7.10*, 8.10, 8.45*, 9.15*, de 10.10 a 17.10 cada hora, 13.15*, 15.10*, 16.10*, 18.10*, 19.10*, 20.10*, 21.30, 23.10.
Festivos: 8.10, 10.10*, 12.10, 13.10, 15.10*,

16.20*, 17.20, de 18.20* a 22.20* cada hora.
Sábados: 6.50, 7.20*, 7.50*, de 8.20 a 21.20* cada hora, 11.20*, 14.20*, 16.20*, 17.20*, 18.20*, 19.20*, 22.35* y 00.20.

Domingos y festivos: de 9.20*, 11.20*, 13.20, 14.20*, 16.20*, de 18.20* a 20.20* cada hora, y 22.20*.
---

\*Llegada a Ermua

##### EIBAR-BILBAO (Autopista)

De lunes a sábado: Desde las 6.40 hasta las 20.40 cada hora. Domingos y festivos: Desde las 7.40 hasta las 21.40 cada hora.
---

##### BILBAO-EIBAR (Autopista)

Laborables: De 6.40 a 21.40 cada media hora.
Sábados-festivos: 7.40 a 21.40 cada media hora.

##### EIBAR-VITORIA

Laborables: 6.25, 6.40, 6.55 y de 7.30 a 21.30 cada hora.
Festivos: De 6.30 a 23.30 cada hora.

##### VITORIA-EIBAR

Laborables: 6.15, 7.00, 7.15, 7.45 y de 8.15 a 22.15 cada hora.
Festivos: De 6.15 a 22.15 cada hora

##### EIBAR-ARRATE

Laborables: 15.00.
Sábados: 14.00
Festivos: 9.00, 10.00, 11.00, 12.00 y 13.00.

##### ARRATE-EIBAR

Laborables: 15.30.
Sábados: 14.30
Festivos: 9.30, 10.30, 11.30, 12.30 y 13.30.

##### EIBAR-ELGETA

Laborables: 6.30, 8.30, 11.00, 13.30, 15.30, 16.30, 18.30 y 20.30
Festivos: 8.30, 11.30, 13.30, 15.30 y 20.30.

##### ELGETA-EIBAR

Laborables: 6.50, 8.50, 11.20, 13.50, 15.50, 16.50, 18.50 y 20.50
Festivos: 8.50, 11.50, 13.50, 15.50 y 20.50.

##### EIBAR-HOSPITAL MENDARO

Lunes a viernes: 6.20, 7.05 (de 7.05 a 22.35 cada media hora).
Sábados: De 7.00 a 21.00 cada hora.
Domingos: de 8.00 a 21.00 cada hora.

##### HOSPITAL MENDARO-EIBAR

Laborables: De 6.45 a 21.15 cada media hora
---

Laborables: 5.57. Diario: (De 6.57 a 20.57 cada hora), 9.34 y 20.34.
Sábado noche: 23.50, 1.50, 3.50 y 5.50.

##### EIBAR-BILBAO

Laborables: 6.13, 7.13. Diario: (De 8.13 a 22.13 cada hora), 10.36 y 21.36. Noches: 2.05, 4.05, 6.05 y 7.29.
--

##### ERMUA-BILBAO

Laborables: 6.19 y 7.19. Diario: De 8.19 a 21.19 cada hora.
---

##### SAN SEBASTIÁN-EIBAR

Laborables: 5.47, 6.47. Diario: De 7.47 a 20.47, cada hora, 9.20 y 20.20.
---

##### EIBAR-SAN SEBASTIÁN

Laborables: 6.13 y 7.13. Diario: De 8.13 a 22.13 cada hora, 10.35 y 21.35.
--

### FARMACIAS

#### EIBAR

De 9.00 a 22.00: Azkue-Azkue (Toribio Etxebarria, 4).
---

#### ERMUA



Centenares de personas se concentraron ayer en Eitzaga (Zaldibar) para recordar a Joaquín Beltrán y Alberto Sololuze en el tercer aniversario del derrumbe del vertedero. IGNACIO PÉREZ

## «El derrumbe de Zaldibar no fue un accidente»

Centenares de personas homenajean a Joaquín Beltrán y Alberto Sololuze en el tercer aniversario de su muerte, que «se podía haber evitado», y piden «responsabilidad política»

MACARENA TEJADA

ZALDIBAR. Centenares de personas se concentraron ayer en el barrio Eitzaga, frente al vertedero de Zaldibar, en el tercer aniversario del derrumbe que se cobró las vidas de Alberto Sololuze y Joaquín Beltrán, que se conmemora hoy. Tres años después de aquel 6 de febrero de 2020, sus familiares y los vecinos de Eitzaga y San Lorenzo, los núcleos urbanos más cercanos al vertedero, siguen «a la espera de muchas respuestas» sobre lo ocurrido en la que ya se

ha convertido en «la mayor catástrofe social, ecológica y política» en Euskadi, denunciaron desde la plataforma Zaldibar Argitu, organizadores del acto. «Lo ocurrido en el vertedero y la muerte de los dos trabajadores no fue un accidente. En los juzgados se admitió que fueron unas muertes por imprudencia. No tenían que haber pasado y, es más, se podían haber evitado», insistió Janire Lazkano, que junto a Idoia Marín dio voz a los miembros de la plataforma que nació para esclarecer las causas del derrumbe.

En el acto, que tuvo lugar pasadas las doce y media del mediodía, se plantó un acebo en recuerdo de Sololuze y Beltrán, cuyo cuerpo no pudo ser finalmente hallado, y se procedió asimismo a una ofrenda foral en la escultura que yace en su honor. «Aunque el año pasado no pudo instalarse en este lugar por prohibición del

Ayuntamiento de Zaldibar hoy la podemos mostrar», reivindicaron desde Zaldibar Argitu. En el encuentro también participó el músico Lucio Alonso, con una actuación en directo. Además, se bailó un auresku y hubo txalaparta.

«En estos tres años los eitzagatarras no han recibido ninguna respuesta ni del Ayuntamiento ni del Gobierno Vasco. Denunciamos el abandono que han demostrado las instituciones hacia este barrio. Ningún político ha asumido la responsabilidad de lo ocurrido a pesar de que está claro que la responsabilidad es política», aseguró Lazkano, en un homenaje en el que también participaron representantes del colectivo Ekologistak Martxan, así como el abogado de las diferentes asociaciones y portavoz de la asociación vecinal de San Lorenzo de Ermua, Carlos Alonso, que preguntado por los medios de comunicación



Vecinos de Ermua, Eibar y Zaldibar, en la ofrenda floral. IGNACIO PÉREZ

exigió que «esto acabe con una investigación donde de verdad se determinen todos los hechos que tienen relación con la tragedia humana y la catástrofe medioambiental del vertedero. Tenemos

esperanzas y creemos que vamos a llegar a ello, pero llevará su tiempo».

Como consecuencia del derrumbe del vertedero, se abrieron dos procesos judiciales dife-

**ANDER ARRANDEGUA**  
Arrainak eta itsaskiak

La Bretxa Tel. 943 42 47 76  
SUPER AMARA de San Martín Tel. 943 42 88 67  
SUPER AMARA en Irun Tel. 943 63 09 06

segi hiru  
CENTRO ESPECIAL EMPLEO

- GESTIÓN DE RESIDUOS PELIGROSOS Y NO PELIGROSOS
- DESTRUCCIÓN DE DOCUMENTOS
- LIMPIEZA DE PANTEONES
- URNAS CINERARIAS (C.E.E. 2024)

P.º Ubarburu, 32, Pab.3 (Pol. 27).  
Donostia - San Sebastián. Tel. 943 460 977  
www.segihiru.com

**PASAIA PORT**

**CONCURSO DE CONCESIÓN** con destino a la habilitación y explotación de **cafetería restaurante** en el edificio de la lonja del puerto de Pasaia.

El plazo de presentación de ofertas finaliza a las 14:00 horas del 14 de marzo de 2023.

[www.pasaiaport.eus/es/noticias/publicaciones](http://www.pasaiaport.eus/es/noticias/publicaciones)

**Pasaiako portuko lonjaren eraikinean kafetegi-jatetxea gaitu eta ustiatzeko EMAKIDARAKO LEHIAKETA.**

Eskaintzak aurkezteko epea 2023ko martxoaren 14ko 14:00etan amaituko da.

## «Avanzada» la fase de instrucción por delito medioambiental

renciados. El proceso penal se sustanció con las condenas por homicidio involuntario contra los tres principales responsables de la empresa Verter Recycling, que eludieron la cárcel tras acordar una indemnización con las familias de Sololuze y Beltrán. Sin embargo, en la actualidad se mantiene abierta en un juzgado de Durango otra causa judicial por presuntos delitos contra el medio ambiente. «Los hechos de Zaldibar están juzgados en cuanto a sus consecuencias humanas, pero no como delito medioambiental. Este sigue en instrucción», recordó el abogado.

Carlos Alonso también hizo referencia a que el pasado noviembre la Ertzaintza presentó ante el juzgado de Durango que instruye el caso un atestado ampliatorio que decía que «había habido una ocupación ilegal de terrenos para dejar vertidos, tierras e incluso hacer algunas construcciones. Estaríamos hablando de otro presunto delito contra la ordenación de territorio», señaló Alonso. «Ahora está pendiente de que el juez decida si esto tiene alguna relación con el derrumbe o si simplemente eran otras irregularidades», esto es, si une o no a la actual instrucción.

### «Fuimos despreciados»

Por su parte, los vecinos de Eitzaga, que quisieron recordar que «una parte de Alberto y Joaquín» se ha quedado para siempre entre ellos, aseguraron que no olvidan lo sucedido. «Pasamos un primer año muy malo. Fuimos despreciados por las instituciones. Si creen que con el tiempo vamos a olvidar, están equivocados. Recordamos bien cómo dijeron que la contaminación no era peligrosa y que todos los análisis habían terminado con buenos resultados, sin vergüenza. Y los peores fueron el alcalde y el teniente de alcalde, que en vez de hacer una con sus vecinos, taparon todo lo que habían hecho mal anteriormente», defendieron.

Tanto los vecinos de Eitzaga como la plataforma Zaldibar Argi-

El presidente del Tribunal Superior de Justicia del País Vasco, Iñaki Subijana, aseguró ayer que la fase de instrucción por delito medioambiental en Zaldibar está «avanzada». Según aseguró en una entrevista radiofónica, la instrucción ha tenido complejidad por la necesidad de practicar numerosos elementos testificales y periciales, una fase que todavía no ha finalizado, de manera que se sigue trabajando. Está avanzada la instrucción pero todavía faltan «actos de instrucción. Si que es cierto y hay que reconocer que eso pone de manifiesto a veces los puntos débiles del sistema judicial cuando se enfrenta a instrucciones de esta complejidad». En estos casos, «las dificultades en términos de tiempo sean mayores».

### LAS FRASES

**Janire Lazkano**  
Zaldibar Argitu

«Denunciamos el abandono de las instituciones. Ningún político ha asumido la responsabilidad»

**Carlos Alonso**  
Abogado de las asociaciones

«Ahora está pendiente que el juez decida si la ocupación ilegal de terrenos tiene alguna relación con el derrumbe»

tu creen «necesario» que se adopten «medidas» para «evitar que una tragedia similar se repita en el futuro. La gestión de los residuos no puede dejarse en manos de las empresas privadas». Precisamente por eso, al igual que la responsabilidad de las propias empresas, aseguraron que también existiría una responsabilidad de aquellos que les permitieron «actuar de esta manera».



ETXEBERRIA

## Los jugadores recuerdan a Adnan

Los jugadores de los equipos zarautzarras rindieron ayer un sentido homenaje a Adnan Saadounie, el joven zarautzarra de 32 años que falleció el martes en un accidente laboral en Donostia. Un ramo de flores, una camiseta firmada por sus compañeros de equipo y un minuto de silencio recordaron al estimado jugador del equipo Pukas-Shelter.

## Dos muertos en Navarra cuando huían con su coche de la Policía

El Audi A7 se saltó un control policial en la A-68 y entró a gran velocidad a un área de descanso, donde chocó con un camión aparcado y un árbol; otro ocupante resultó herido grave

JESÚS MANRIQUE

TUDELA. Dos fallecidos y un herido grave. Este es el trágico balance del accidente que se produjo ayer en la Autovía del Ebro (A-68), en el término municipal navarro de Ribaforada. En el coche viajaban tres personas. Las dos víctimas mortales son el conductor, que a última hora de ayer seguía sin identificar porque no portaba ninguna documentación, aunque sí se sabe que es de origen magrebí; y Ana Sánchez Marmol, de Pamplona y 49 años, que viajaba en los asientos traseros. El tercer ocupante, que resultó herido grave y fue trasladado al Hospital Reina Sofía de Tudela, es Abdessamad Z.A., de 29 años y vecino de Villafranca, que iba de copiloto.



Dos agentes inspeccionan el lugar del accidente. POLICÍA FORAL

El suceso se produjo a las 7.13 horas en el área de descanso ubicada entre Ribaforada y Buñuel, en el kilómetro 108 de la Autovía del Ebro. Según testigos presenciales, el coche, un Audi A7, se había saltado antes un control policial y estaba siendo perseguido por la autovía hasta que se desvió para acceder al área de descanso, donde hay habilitadas unas mesas y es habitual que paren camiones y otros vehículos para hacer un alto en el camino o dormir. Todo hace indicar que intentó esconderse en esta zona

para intentar no ser interceptado por la policía.

El coche entró a gran velocidad por el carril de desaceleración que da acceso a esta área de descanso desde la autovía. Primero pisó una zona verde y chocó lateralmente contra un árbol. Luego siguió recto hasta golpearse contra la parte trasera de un camión que estaba aparcado, y en cuyo interior estaba durmiendo su conductor, y acabó estrellándose contra un árbol. Dos de los ocupantes del vehículo fallecieron en el acto.

## curso Básico Primeros Auxilios



### Donostia

Del 20 al 24 de febrero  
19:00 h.-21:00 h.

Centro de Formación y Voluntariado DYA  
Baratzategi, 10 (Intxaurreondo)

INFORMACIÓN  
Y RESERVA

943 46 46 22  
www.DYAgipuzkoa.com

DYA  
GIPUZKOA

## AISSE MC

FOTOGRAFÍA PROFESIONAL

Infantil  
Embarazo  
Pareja  
Comuniones



www.aissemc.es © 618 24 28 68

## Zubeldia Rent

venta - alquiler | campers, furgonetas  
autocaravanas | caravanas



Alquiler de  
autocaravanas  
y furgonetas

Beltzaren Kalea 3, 1º izda. AMEZKETA  
T. 629 89 36 09 www.caravanaszubeldia.com  
Distribuidor oficial de autocaravanas BluCamp, Giotti Line, Pla, Ilusion y Rimor

EGUNEKO GAIA **01 ZALDIBARKO HONDAMENDIA**

# ERANTZUKIZUNEK UXATUKO DITUZTE LANBROA ETA KEA



## KRONIKA

Maddi TXINTXURRETA

Gaur hiru urte gertatutakoa ahaztu ez dadin, beste urte batez Zaldibar Argitu herri arteko plataformak ekitaldia egin zuen atzo Eitzaga auzoan, hondamendiaren erdigunean. Bi langileren heriotza eragin zuen Zaldibarko zaborteziaren luizian ardura izan zuten ordezkari politikoek erantzukizunak har ditzatela exijitu zuten.

Ermua, Eibar, Zaldibar eta bestelako bazterretatik abiatutako hainbat pertsonak, oinez gehienak, «hondamendiaren erdigunean» egin zuten bat atzo. Eitzaga auzoan elkartu ziren, orain hiru urte Alberto Sololuze eta Joaquin Beltran irentsi zituen zabortegeetik metro gutxira. Hor batu ziren, hain justu, gogorazteko Eitzagak baduela itxi gabeko zauri bat, pandemiak sortuta-

ko denbora arrakalak desagerrarazi ez duena eta ez dena sendatuko harik eta Zaldibarko zaborteziaren hondamendiaren arduradunek erantzukizunak hartzen dituzten arte.

Auzunearen erdigunean eskegitako hiru kartel handik 2020ko otsailaren 6an luizian inguruabarrak agertzen zizuten. 2020ko otsailaren 6ko hondamendiaren aurrekariak zehazten zituen batek, Zaldi-

Zaldibarko ezbeharretik hiru urtera, auzotarrek salatu zuten ez dagoela «neurritza egindako analisisirik, instituzioetako erantzukizunik, ezta auzo honek eskatzen zuen azterketa medikorik ere».

barko zaborteziari «hondakinen sektoreen zuloa» esaten ziztaioneakoak: «2011n hasi zuen bere jarduna zaborteziak. Hasieran, 2030era arteko hondakin-bilketa aurrekusi bazuten ere, amildu aurretiko erritmoan 2022rako beteta egongo zen. 2012an, 185.000 tona jaso zituen; 2017an, 380.000; 2018an 500.000, eta beste hainbeste 2019an». Luiziaren egunean 500.000 tona amildu ziren, Joaquin Beltran -zeinaren gorpua ez zuten aurkitu- eta Alberto Sololuze azpian harrapatuz; baimenik gabe jasotzen zen amiantoak eragindako suteak etorri ziren gero, substantzia toxikoen barreiatzea atzetik. Hondamendia, lanaren, osasunaren eta ingurumenaren ikuspuntuetatik.

Hondamendia, alta, ez dute naturaltzat hartzen ezbeharra gertatu eta segituan mobilizatzen atera ziren herritarrek, eta herri arteko Zaldibar Argitu plataforma sortu zen, alde edo molde ardura pribatu eta politikoak argitu daitezela eskatu duen taldea. Ez du atsede-

nik hartu gaur arte eta plataforma honek deitu zituen herritarrek atzo Eitzagan egin zen ekitaldian parte hartzera.

Gertatutakoa ez dadin ahaztu antolatu zuen ekitaldia Zaldibar Argituk. Iaz ere hala egin zuen, eta memoria gordeko zuen oroigarri bat aurkeztu zuten Eitzagan. «Joaquin Beltran eta Alberto Sololuze gogoan. Langileak, osasuna eta erantzukizunak» zuen idatzita Iñaki Urizar zaldibartarraren eskulturak. Ankerkeria, baina, mugagabea izan daiteke, eta Zaldibarko Udalak dekretu bidez debekatu zuen. «Herriaren indarrak», ordea, lortu du hondamendia gogoratzen duen eskulturari behin betiko lekua ematea Eitzagan, eta hari egin zion aureskua dantzariak, haren magalean etzan zizuten dozenaka lore.

Ekitaldian nabarmendu zuten, ezbeharraz geroztik «maite dituen bazterrekiko ardura eta horiek defendatzeko indarra» erakutsi du hainbat lagunek eta «lanbroak eta bestelako keak ezkututzen dituz-

**ELKARRETARATZEA**

Aprilaren 20an inputatuta dauden Lakuako Ingurumen Saileko hiru teknikariek deklaratu dute irekita dagoen auzibidean, eta Zaldibar Argituk elkarretaratzera deitu du egun horretarako, Durangoko epaitegiaren aurrean. Protestara batzeko deia egin zieten atzo herritarrei.



Alberto Sololuze eta Joaquin Beltranen omenezko oroigarrian lore-eskaintza egin zuten herritarrek, txalapartak, dantzak eta musikak lagunduta. Aritz LOIOLA | FOKU

*«Iluntasun asko eta argi gutxi eman diote gure arduradun politikoei gai honi. Ardura politiko zuzenak izan arren, inork ez du ardurarik bere gain hartu»*

ten erantzukizunak eskatzera» jo dute kalera hainbatetan.

**«EKIDIN ZITEKEEN»**

«Hiru urte igaro dira Zaldibar-ko Verter Recycling zabortegea amildu zenetik; azken urteetako hondamendi ekologiko, sozial eta politiko handienetakoa eraginez», oroitu zuen Janire Lazkano Zaldibar Argituko kideak. Ordutik, hiru norabidetan lanean jardun da taldea; «langileak oroitzea, gaia ahanzturan ez erortzea eta erantzukizun guztiak argitzea exijitzea». Lazkanok esan zuen zabortegean jazotakoa eta bi langileen heriotzak ez zirela istripua izan, Verter Recyclingeko arduradunek «zuhurtzia gabekeriazko homizidioa» onartu baitzuten epaitegietan. «Ekidin zitekeen hondamendia izan zela argi geratu da», esan zuen.

Ohartarazi zuen 2020ko otsailaren 6tik aurrera hainbat izan direla «euskal oasiaren harresian agertu diren arrakalak» eta agerian geratu dela «arduradun politikoen kudea-

**ZALDIBAR ARGITU**

*«Lehenengo urtean oso gaizki pasatu genuen. Indarraren eta agintekeriaren menpe, pandemia eta zabortegearen egonkortasunerako kudeatzaile profesional basatien menpe, Alkatetza, Aldundia eta Eusko Jaurlaritzaren mespretxu handienaren menpe»*

**EITZAGAKO AUZOTARRAK**

keta eredu iluna»: «Kontrol eta gardentasun falta, erantzun eta erantzukizun eza, prepotentzia. Iluntasun asko eta argi gutxi eman diote gure arduradun politikoei gai honi. Ardura politiko zuzenak izan arren, inork ez du ardurarik gain hartu».

Gertakariengatik ireki zen bide penala itxita dago, Verter Recycling enpresako hiru arduradunek akordioa lortu baitzuten Fiskaltzarekin eta hildako langileen familiekin. Aitzitik, Durangoko epaitegitan bigarren prozesu judiziala irekita dago, ingurumen delituengatik. Geyser HPC enpresako bost teknikari eta Lakuako Ingurumen Saileko hiru daude inputatuta.

**«GAIZKI DABILTZA»**

Ezbeharrak Euskal Herria astindu zuen, baina Eitzaga izan zen hondamendiaren erdigunea. «Urte luzez pairatu dute zabortege nahiz bestelako makroproiektuen afera. Urte luzez sufritu dituzte kamioien joan-etorriak, lur eta uren ku-

tsadura, zaratak, amiantoz betetako hondakinen gorabeherak. Eta orain guzti horri lurren desjabetzeak, inposizioa eta informazio eza gehitu zaizkio. Hiru urteotan ez dute ez Udalaren, ezta Jaurlaritzaren aldetik ere erantzun sendo eta zintzorik jaso», agertu zuen Lazkanok, jarraian auzotarrei hitza emateko.

«Eitzagako biztanleok lehenengo urtean oso gaizki pasatu genuen. Indarraren eta

agintekeriaren menpe, pandemia eta zabortegearen egonkortasunerako kudeatzaile profesional basati batzuen menpe, Alkatetza, Aldundia eta Eusko Jaurlaritzaren mespretxu handienaren menpe. Hainbeste aipatzen duten auzolana hemen ez dugu aurkitu», salatu zuen Eitzagako bizilagun batek.

Auzotarren ustez, agintariek gauza gehiegi egin dituzte «gaizki» hasieratik honaino: gaizki zabortegea Eitzagan kokatzen, gaizki maldan behera erori zenean; gaizki, gerora, hondamendia kudeatzen eta «gaizki dabilta» orain ere, azpimarratu zuten, «uste dutelako denborarekin ahaztuko dela». Eta okerren dabiltzanak, gaitzetsi zuten, Zaldibarko alkatea eta alkateordea dira, Jose Luis Maiztegui eta Juan Mari Uriarte, «herritarrekin bat egin beharrean, aurrez gaizki egindako dena tapatzen saiatzeagatik».

Berretsi zuten auzotarrek ez dutela orain hiru urte gertatutakoa ahaztuko eta Eitzagara hurbildu ziren herritarrei hau esan zieten: «Ikusten dugu zuek ere ez duzuela ahazten. Gu gutxi gara eta hemen gelditzen gara, zabortegeko kutsaduraren ondorioz ez nabaritzeko esperantzaz. Autopistatik joaten direnak ez daitezela ahaztu zelai berde horren azpian pozoi pila bat dagoela eta, batez ere, zuek ez zaitezte gurekin ahaztu. Beti ongi etorriak izango zarete».



**CONCURSO DE CONCESIÓN** con destino a la habilitación y explotación de **cafetería restaurante** en el edificio de la lonja del puerto de Pasaia.

El plazo de presentación de ofertas finaliza a las 14:00 horas del 14 de marzo de 2023.

[www.pasaiaport.eus/es/noticias/publicaciones](http://www.pasaiaport.eus/es/noticias/publicaciones)

**Pasaia portuko lonjaren eraikinean kafetegi-jatetxea gaitu eta ustiatzeko EMAKIDARAKO LEHIAKETA.**

Eskaintzak aurkezteko epea 2023ko martxoaren 14ko 14:00etan amaituko da.